



## ROTARY CLUB CENTRE ALSACE SÉLESTAT

Président : Francis Dfuss Tel : prof : 03 88 57 11 40 FAX : 03 88 58 96 16 Dom : 03 88 57 11 36

E-mail : jadrey67@hotmail.com

Secrétaire : Hubert Reisacher Tel : Bur : 03 88 57 16 27 FAX : 03 88 57 09 34 Dom : 03 88 57 23 47

Email hubert.reisacher@notaires.fr



Prêter main-forte



## LES INFOS DU MOIS n° 6

# Bonne Année 2004

## Décembre 2003

### Réunion du Comité le 2 décembre

#### 1.) Actions intérieures

- Echanges interclubs de Sélestat prochaine réunion Mercredi 7 janvier à 19 heures au siège.

Actions: **Soirée Egyptologie le 30 janvier à 20 heures à la salle Ste Barbe au profit de l'accueil de jour pour Alzheimer**

- recrutement: R. Sengler mais F. Sengler reste.

- Proposition de programme Janvier – Mars 2004.

#### **p** Changements :

- **soirée coin du feu le samedi 14 et non le 21 février**

- mardi 2 mars apéritif avec expo de P. Weil

- mardi 23 mars : J.P Humbert

**Inversion de conférenciers**

- mardi 30 mars D. Dollé

- **visite du gouverneur J. Grim, réunion du comité à 17 heures mardi 30 février**

#### 2.) Action intérêt public :

3 actions: Assistance aux personnes isolées ou âgées polyo avec Rotary de Couqwy et autre action à Dijon: regrets de ne pas donner suite.. Prendre contact avec l'institut Mertian (E. Heller)

#### 3.) Action internationale :

Demander programme à Göttingen (11-12 et 13 juin). AIPM : cf infra

#### 4.) Action Professionnelle

- carrefour: en route

- prix du savoir – faire : sur les rails

#### 5.) Action Jeunesse

- Maïko chez les Friedel, demande auprès des autres membres pour un week-end

- Ryla: très positif.

#### 6.) Collecte de fonds

- Noël en faveur des ruches à Madagascar et d'une école au Sénégal

- vente de roses: pour le foyer Espérance, démarre en janvier

- guide insolite en faveur du diabète; budget en bonne voie, gros travail bien avancé.

### L'AIPM : Equipement d'un laboratoire pour analyses médicales à Tankesse ( Côte d'Ivoire )

Le dossier est en cours de constitution

Les courriers nécessaires sont en train d'arriver de Côte d'Ivoire Il s'agit de Santé et Progrès, l'association qui a fait la demande de matériel pour les analyses médicales, ( aprevnu ) et le club rotarien Abidjan-Lagunes, le club parrain ( en cours)

Si l'AIPM est acceptée à Evanston, c'est près de 13000 € qui sont dès maintenant acquis ( 4600 € pour notre club, 3000 € pour le district, 5300 € pour le RI ). Se joindront à l'opération : Avenir du Pays Bona, l'association française qui a financé la construction de l'hôpital rural de Tankesse et très vraisemblablement le Conseil Régional d'Alsace. Le montant total de l'opération avoisine 33 000 €. Le dossier devra être remis au district fin février, puis à Evanston au cours du mois de mars.

### COMPTE RENDU DE LA REUNION

DU 2 DECEMBRE 2003.

Excusés: J-M Montavon – H. Reisacher

Présents: R. Bloch – R. Boltz – F. Dreyfuss – R. Dreyfus – M. Fettig –R.Graff – E. Heller – J.M. Montavon – J.P Muller – R. Roesch – P. Schneider – P. Weill

Nous avons invité à cet apéritif les 3 rylaciennes de Sélestat Estelle Kaltenbach parrainée par le club doyen, Aurélie Dillenseger et Sara d'Almeda que nous avons soutenues.

Estelle originaire de Barr a fait une licence d'art plastique et s'achemine vers l'infographie; Aurélie est en 2ème année de droit elle est intéressée par l'environnement, elle vient de Villé. Sara de Dieffenthal avait passé un BTS force de vente, puis après 4 ans de commerce, cherche un nouvel emploi.

Les 19 stagiaires du Ryla sont issus d'horizons différents du point de vue géographique, de formations, de culture et d'âge. Sous la houlette d'un psychologue, ils se sont posés les bonnes questions: relation dominant –dominé, orientations futures, découverte de sa propre personnalité à travers les autres, mieux se juger.

Le stage s'est terminé par la soirée des talents où il s'agissait de présenter un spectacle de qualité.

Nos trois rylaciennes sont revenues emballées par cette semaine très dense et P. Weill, notre émissaire, à gardé le souvenir d'une soirée des talents très réussie.

Une proposition: avec l'accord du gouverneur, les stagiaires du Ryla qui le souhaitent, présenteraient un CV succinct dans la lettre du gouverneur; idée sous-jacente: ouvrir de nouvelles portes aux jeunes qui cherchent un emploi.

• Merci à tous ceux qui ont oeuvré en faveur de la Banque Alimentaire.

• Merci à Roland pour sa présentation de la cuisson des foies gras, Roland est un grand chef par la taille et le talent..

**Célestin AZOKPOTA, président du RC Abidjan-Lagunes, ainsi que Christopher KOREKI, les responsable de l'AIPM pour son club, présentent leurs meilleurs voeux à notre club**

## REUNION DU MARDI 9 DECEMBRE

Déjeuner 3 minutes. Rapporteur: M. FETTIG et Jean-Marie MONTAVON

Excusé: H. DESCHAMPS

Le président, après avoir ouvert la séance, remercie tous les participants au Noël à Breitenbach, en particulier les épouses. Un grand merci également à Roland Roesch pour son aide efficace, la vente d'objets confectionnés fut moyenne; en revanche, énorme succès pour la vente de vin et chocolat chauds.

### INFORMATIONS

Le 16 décembre, Soirée de Noël, avec la participation de Monsieur le Curé doyen Marcel IMBS "Noël autrefois". Nous aurons également le plaisir d'accueillir Raymond SENGLER (frère de Francis) et son épouse. Raymond sera très certainement le 28<sup>ème</sup> membre de notre club.

- Appel à candidature pour le foyer Espérance.
- Göttingen: Notre future rencontre ne se fera pas à mi-chemin, comme initialement prévu, mais à Göttingen avec réception et nuitée dans les familles.
- Au programme du 3<sup>ème</sup> trimestre: Soirée au coin du feu prévue le samedi 14 février.
- Noël de l'amitié des ALEVIS le 16 décembre à 18h30 aux Tanzmatten
- Les deux dernières réunions de l'année auront lieu à la "Vieille Tour" et non aux Alliés.
- Jean Marie fait partie, en tant que représentant du Rotary du comité directeur de développement de l'Alsace Centrale.
- Roland souhaite une forte mobilisation le 8 mars, journée de la femme (opération roses)
- Hubert : la prochaine loi de finances comportera de nombreuses innovations, principalement en matière de donation

Les trois minutes ( par Jean-Marie) ont surtout porté sur le problème de la délocalisation

P Weil pose le problème de l'après Cancun ( communication de F. LOOS, ministre. la production de produits à faible coût gêne le développement des pays pauvres .

René : Le problème du foulard est lié aux droits de la femme. A la suite d'un repas avec le président du Conseil régional, A.

Zeller, on apprend que la délocalisation touche maintenant les Hautes Technologies ; en Inde un ingénieur coûte 10 fois moins cher ! Autre exemple Peugeot en Slovaquie : le rapport pour la fabrication d'une voiture est de 1 à 4 ! Il faut désormais mériter ce qu'on a encore chez nous.

Roland . Après le négatif des délocalisations il y a le positif qui est l'enrichissement des pays bénéficiaires, de nouveaux marchés...

Jean-Louis : A Stuttgart chez Porsche tout est sous traité, en ex RDA, en Roumanie. Le montage se fait sur place : 5 jours pour un seul ouvrier de A à Z ( 2h35 pour une 206 ) ; c'est plus cool que chez nous. En France il y a trop de lois alors que des lois existantes ne sont pas appliquées. Et Jean-Marie d'ajouter que cet excès de lois était l'une des causes de la Révolution Française, une crise majeure où l'on efface tout et recommence à zéro.

Jean-Pierre H. : il a perdu sa barbe car le théâtre, c'est fini ; il l'avait laissé pousser parce que cela faisait plus "sérieux". Merci aux Rotariens qui sont venus. Ce fut un succès et le public a été très participant. Il a eu le sentiment d'avoir communiqué avec lui et c'est très important.

Rémy : Délocalisation ( suite ). Même l'île Maurice souffre désormais de la délocalisation dans le textile au bénéfice de la Chine. Ils sont trop chers !

Jean-Paul : plus de 90 % des jouets vendus en France sont fabriqués en Chine. Du côté de Montparnasse, c'est chinois. des rues entières sont en cours de colonisation.

Michel de retour des Antilles. Le non aux réformes ; on n'a pas compris. Le siège du Conseil Régional est somptueux...à Pointe à Pitre.

Jean-Pierre S. La grippe n'est pas encore vraiment là. Une question. Malgré des prix très élevés, la Suisse survit. Réponse : l'argent qui permet de subventionner l'agriculture, l'industrie. Et ils sont partout et travaillent plus ( 2 mois de plus que les Français )

Léon. Et les vins du Nouveau Monde, que l'on critique parfois, c'est aussi de la délocalisation, mais de nos viticulteurs. On se quitte passé 14 h.

## La soirée de Noël avec Marcel IMBS, curé doyen de Villé. " Noël autrefois "

rapporteur : Jean-Marie MONTAVON

" Je vous parlerai, de Noël, tel que je suis, un prêtre, à ma manière, sachant que dans tout particularisme il y a l'universel." Ainsi commence ce voyage dans notre histoire, notre patrimoine, nos traditions et cultures

### Un peu d'histoire

De la nativité du Christ il reste peu de choses. A Jérusalem, le Mur des Lamentations, quelques écrits dont ceux d'Eusèbe de Césarée. En fait c'est surtout la tradition orale

Quel contexte ? Un Moyen Orient, berceau des religions communes :



judaïsme, christianisme, islam, occupé à l'époque par les Romains. Une société très divisée avec ses « colla-



bos », les zélotes qui travaillent à la serpente, les fonctionnaires et l'immense foule des silencieux. Avec aussi des affrontements comme en témoignent le massacre des Maccabées. Quant au Messie, il est attendu depuis longtemps déjà, à l'époque d'Israël, le temps de l'exil à Babylone. A l'époque romaine on attend le libérateur. Jean le Baptiste annonçait sa venue, appelant les Juifs à s'y préparer. Alors Jésus était-il le Messie, Jean le Baptiste se pose lui-même la question. La réponse de Jésus n'en est pas une ; elle appelle à la foi. Par la suite la divinité du Christ fera l'objet de violentes controverses sur sa nature, divine et ( ou ) humaine pendant des siècles . La fête de la nativité date du IV<sup>ème</sup> siècle, à l'époque où Constantin fait du christianisme une religion d'Etat ( Edit de Milan en 313 ) ; ce qui permit sa diffusion dans tout le bassin méditerranéen. Cette fête correspond à une fête païenne très ancienne, celle du solstice d'hiver, la fête de l'empereur dans le monde romain. : Mais nous n'avons aucune preuve que Jésus soit né le 25 décembre !

Les premières crèches apparaissent avec St François d'Assise ; elles se répandront avec les franciscains au XIII<sup>ème</sup> s. puis viendront les mystères sur le parvis des cathédrales ( bien que les acteurs fussent plutôt mal vus à l'époque ). Les crèches en Alsace datent surtout du XIX<sup>ème</sup> s. la plus ancienne est celle d'Eguisheim.

### Les Noël d'autrefois .

L'enfant du Ried des années 40 a encore connu une époque qui n'était pas très différente des siècles passés.

La société était encore hiérarchisée avec ses grands propriétaires terriens , les seuls à entrer au Conseil Municipal. Et beaucoup d'ouvriers agricoles, des journaliers, de nombreux artisans, les commerçants ambulants. L'économie c'est l'agriculture , l'artisanat, le tissage à domicile et l'industrie ( La Bonnal entre autre ). On allait à l'école jusqu'à 12 ans puis 14 ans. Les fournitures étaient payées en nature par les plus pauvres. L'automne c'était le moment des règlements, du fermage entre autre, un moment d'angoisse car on ne savait pas si on y parviendrait.. La période

de l'Avent était alors un temps véritable de l'attente pour les enfants, une sorte de carême. Cela commençait par le Santi Klaus, et ses maennélés . On préparait les fruits séchés pour les gâteaux, gavait les oies pour le foie. Ces foies livrés à Feyel et vendus aux Strasbourgeois qui permettaient de financer les cadeaux ( ça valait autant que le blé ! L'oie elle-même, c'était pour Noël. C'était aussi l'époque du cochon où tout était utilisé. Le premier jambon, souvent pas encore assez fumé, était mangé le lendemain de Noël.

Le sapin était aussi dressé, mais plus suspendu comme autrefois au plafond comme l'atteste un livre rédigé par des historiens allemands, qui était en possession du Gauleiter Wagner (!) et qui appartient maintenant à M. le curé . il n'y avait pas de gui à l'époque, c'était une plante « païenne » plutôt médicinale. Sous le sapin la crèche avec des personnages fabriqués sur place ; seuls les riches achetaient des santons.

### La nuit de Noël

Elle commençait par une petite collation, à cause du jeune eucharistique qui commençait dès 8 h ! Du Christkind, on n'entendait que le grelot... c'est une voisine, habillée de blanc qui venait à sa place pour apporter des pommes, quelques noix et noisettes ( qu'on avait à profusion dans la cave mais ça faisait malgré tout plaisir ) plus quelques cadeaux « utiles » . Ainsi M. le curé a conservé l'un de ces cadeaux reçu en ce Noël 1950 : une boîte de Caran d'Ache , une paire de chaussures, et, pour la maman, un tablier, qu'elle avait fabriqué elle-même !

Ensuite c'était le chapelet. On allumait les bougies , on chantait des chants de Noël ( en allemand ), puis on jouait à des jeux de société comme la marelle, jeu de dames.

A 11h30 le père disait « S'ech zitt ». C'était le moment de se préparer pour la messe de minuit . Mais avant de partir, les bêtes recevaient le meilleur regain et le cheval double portion d'avoine.

A près la messe c'était le chocolat de chez Imbs, l'oncle boulanger.

Au nouvel an. Alors que Noël était strictement familial, le "Nouvel An" était ouvert sur la grande famille. C'était l'occasion de rendre visite à

parrains et marraines, de réciter les paroles d'usage. En cadeau le brezel, une friandise quasi sacrée, symbole de fécondité , et des gâteaux ou du chocolat, des fruits « rares » comme des mandarines ou des figues séchées, voire quelques cadeaux « utiles » comme un dictionnaire Larousse ; ( le pied, comme celui de l'instituteur).

Maintenant tout a changé ; il y a rupture entre les générations et perte de repères. Si pour certains Noël est un événement fondateur, pour d'autre c'est de l'admiration pour la naissance et pour beaucoup, c'est de l'ordre du mercantilisme.

Que se dit-on lorsqu'on entend ces propos ? Oui c'était un monde plus simple, plus sincère, plus profond. On vivait Noël plus intensément et le cadeau avait sans doute aussi une autre signification. Ah le temps où la pomme que l'on vous offrait le soir de Noël vous faisait si plaisir alors qu'on en avait plein la cave. Heureux temps où un dictionnaire Larousse était une merveille, où une boîte de Caran d'Ache, un trésor, à conserver toute sa vie. Ne nous sommes-nous pas appauvris dans la profusion ?

Mais un cadeau reste un cadeau et fait toujours plaisir ; Noël reste une fête familiale ; la magie de Noël continue à opérer même si elle est désormais coupée, pour le grand nombre, de l'événement fondateur que fut la naissance de Bethléem il y a maintenant plus de 2000 ans.



Le président remercie , remet notre dépliant et notre fanion avec ce très beau mot qui illustre bien Noël, la fête où peut se reconnaître, dans son unité, toute la famille humaine au delà de ses appartenances religieuses, croyances, convictions : " c'est notre curé "

## Réunion du 30 décembre 2003

*Pour cause de fermeture du restaurant du siège, nous étions délocalisés à la Vieille Tour. Réunion de fin d'année, nous avions prévu pour 10 personnes, nous étions...10.*

*Sans faire un bilan de mi-saison, le président Francis rappelle nos objectifs de base : service et amitié.*

*Les actions récentes et à venir répondent à ces deux objectifs :*

- **servir au Grand Yoff (Sénégal) à Antananarivo (Madagascar), à Sélestat (Accueil de jour pour Alzheimer- foyer Espérance)**
- **se retrouver lors de soirées sympas comme la soirée coin du feu, le samedi 14 février où la liste d'inscription est déjà étoffée.**

*Ces actions sont le fruit d'une bonne coordination entre les Présidents passé et futur Jean Marie et Roland, le rigoureux trésorier Jean Paul et le méthodique secrétaire Hubert, sans oublier l'ensemble des membres et leurs conjoints.*

*Lors des 3 minutes Léon nous a entretenu des actions de Göttingen (conférence sur la démographie-retour de l'étudiant d'Australie - retraite de notre ami Schafner), Gérard, le voyageur, souhaiterait en savoir plus sur les momies (conférence du 30 janvier à la salle Ste Barbe), Pierre Schneider nous concocte un diaporama, Jean Marie nous signale l'origine du " Violon "(le rocher du Violon se trouve dans le Val d'Argent) et Roland compte sur toutes les bonnes volontés pour la journée de la femme = vente de roses.*

*Nous nous quittons sur des vœux parsemés de roses*

### Mille fois pardon.

*Erreur de classement et fenêtre mal ouverte ( pour les initiés) ont fait qu'un texte et partie de textes ont été oubliés.  
Le rédacteur s'en excuse humblement*

### Texte de Alain Bigerel ( suite )

#### **Le chocolat ( suite et fin )**

Glucides, lipides, fibres, protéines, sels minéraux, cholestérol, vitamines A, B, PP, magnésium... en somme rien que de bonnes choses ( suite )

#### **Consommation**

Suisse : 9,7 kg/habitant. France : 4,5 kg/habitant

#### **Législation**

Depuis 76, des directives autorisent certains pays (GB) à utiliser d'autres matières grasses que le beurre de cacao, applicables depuis août en France.

La soirée s'est achevée par une sympathique dégustation de bonbons de chocolat accompagnés d'un excellent chocolat chaud.

### Texte de René BLOCH pour la réunion du 25/11/2003

-Présence extérieure: Christian Gaertner.

-Protocole: Michel Guyon, substitut du Chef de Protocole délègue l'annonce des agapes au chef du protocole, Himself ! Au programme gustatif: Le Beaujolais nouveau qui vient d'arriver en accompagnement des Bouchées à la Reine. Royal!

#### **Exposé statutaire de Pierre Friedel.**

- Pierre Friedel est sur le point de changer de fonction dans son entreprise , quitte l'agence de Sélestat mais reste avec nous. Ouf!!

- -A défaut d'avoir pu préparer son exposé statutaire, le fera plus tard mais nous parle de son nouveau poste AFEDIM groupe CMCIC = Commercialisation d'immobilier dans l'optique de la gestion de patrimoine .

Pierre sera nommé à Mulhouse dans des conditions provisoires en attendant l'ouverture de la cité de l'habitat. Cette cité de l'habitat sera un lieu unique en France où l'aspirant à la construction, où à l'investissement immobilier trouvera tous ses interlocuteurs

- 18 maisons témoins

#### **Informations diverses**

Gérard Meschberger s'est rendu à la conférence de la Fondation Rotary à Belfort. Nous avons bien besoin de connaître les mécanismes et les procédures de cette organisation bien lourde et procédurière.

- Soirée à réserver: le 30 janvier 2004 conférence sur la Résurrection des Momies. Plateau au profit de l'hôpital pour l'accueil de tous les malades atteints de la maladie d'Alzheimer.

- Le guide Insolite prend forme.

Sa rédaction se poursuit. Il comptera 32 pages. Le crédit Mutuel s'associe à l'opération. Marc Fettig confirme.

- Opération Vin du Rotary : Riesling 2001. les cartons sont disponibles chez Léon Gisselbrecht pour 35 euros le cartons de 6.

Gérard Meschberger revient d'un voyage en Guyanne à la suite d'une invitation d'Anita Studlé que de nombreux membres de la Table Ronde et du Rotary connaissent bien.. Il nous en parlera à l'occasion d'une conférence.

Jean-Paul Muller\_a consulté les fournisseurs en vue du renouvellement des stocks de fanions. Prix unitaire 15 euros. Les fanions provoquent un débat passionné. Jean Paul relance la conversation.

C'était aussi la fête des Cathrinettes et nous l'avons honorée, l'une des employées de la maison.